



I. An den Vorsitzenden des BA 22  
Aubing-Lochhausen-Langwied  
Herrn Sebastian Kriesel  
Landsberger Straße 486  
81241 München

Burgstr. 4  
80331 München  
Telefon: 089 233-24420  
Telefax: 089 233-27776  
Dienstgebäude:  
Burgstr. 4  
Zimmer: 329  
Sachbearbeitung:  
Frau Wikete  
tatjana.wikete@muenchen.de

Ihr Schreiben vom

Ihr Zeichen

Unser Zeichen

Datum

13.12.2021

## Graffitis und Beleuchtung in der Unterführung S-Bahnhof Lochhausen

BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 02970 des Bezirksausschusses des Stadtbezirks 22 Aubing – Lochhausen – Langwied vom 15.09.2021, Sachstand und Fristverlängerung

Sehr geehrter Herr Kriesel,

vielen Dank für die Übermittlung des oben genannten Antrags der CSU/FDP-Fraktion im Bezirksausschuss 22 Aubing – Lochhausen – Langwied, in dem die Landeshauptstadt München gebeten wird, in Zusammenarbeit mit der Deutschen Bahn am S-Bahnhof Lochhausen die vorhandenen Graffitis von den Wänden der Unterführung und an den Außenmauern zu entfernen und für ein neues Street-Art-Projekt freizugeben. Die Stadtverwaltung, der BA und die DB sollen dabei zusammenarbeiten und im Zuge des Projekts zudem die Beleuchtung in der Unterführung erneuert werden.

Wir können Ihnen zum Antrag den folgenden Zwischenbericht geben.

Das Kulturreferat, Abt. 3, Urbane Kulturen – Street Art und Graffiti kann für eine Gestaltungsaktion der Unterführung in Absprache mit der DB und dem BA interessierte Künstler\*innen vermitteln und bei der Durchführung unterstützen. Fokus des Kulturreferates ist es, freie künstlerische Arbeiten zu ermöglichen. Ähnliche Projekte aus diesem Jahr waren zum Beispiel:

- Gestaltungsaktion **Biotop** Im Herbst 2021 am Westkreuz: Das Künstler\*innen-Duo **Anna Sette** und **Karim Dabbèche** gestaltete die Unterführung am S-Bahnhof Westkreuz unter dem selbst gewählten Motto „Stadt als fruchtbarer und farbenprächtiger Dschungel“. Das Projekt Biotop setzte damit Themen wie Diversität, Natur und urbanes Zusammenleben kreativ um. Die Genehmigung für die Gestaltungsaktion wurde über die Initiative „Kultur Street Work Neuaußing-Westkreuz“ und das Kulturreferat auf den Weg gebracht.

- Im November 2021 gestalteten die beiden Urban Art-Künstler und Grafikdesigner Philipp Frank und Nikola Kolobaric den Lichttunnel an der Corneliusbrücke mit Motiven an der Schnittstelle zwischen Grafik und abstrakter Malerei. Die Genehmigung wurde durch Vermittlung des Kulturreferats vom Baureferat/Abt. Tiefbau erteilt.

Für die Entfernung des alten Graffitis in der Unterführung in Lochhausen und den Austausch der Beleuchtung ist das Kulturreferat jedoch nicht zuständig. Nach mehreren erfolglosen Kontaktversuchen bei der Deutschen Bahn konnte in Zusammenarbeit mit dem Baureferat – Hauptabteilung Ingenieurbau – über deren Kontakte ein Ansprechpartner bei der Deutschen Bahn für die S-Bahn-Unterführung in Lochhausen ausfindig gemacht werden, an den die Gestaltungsanfrage weitergeleitet wurde. Es konnten jedoch noch keine Gespräche über ein mögliches Projekt geführt werden.

Erfahrungsgemäß ziehen sich die Abstimmungen über eine solche Gestaltung über einen gewissen Zeitraum und als Zeithorizont wäre eine Umsetzung erst wieder ab Frühjahr/Sommer 2022 sinnvoll.

Aufgrund dieses Klärungs- und Abstimmungsaufwands bitten wir um Verlängerung der Bearbeitungsfrist.

Grundsätzlich begrüßt und fördert das Kulturreferat freie Gestaltungsaktionen im Bereich von Graffiti und Street-Art im öffentlichen Raum, die Erfahrung zeigt jedoch, dass sich die (verwaltungsintern- und externen) Abstimmungen, die für eine Gestaltung notwendig sind und/oder die Flächenakquise sowohl im öffentlichen als auch im privaten Bereich oft schwierig und langwierig gestalten.

Für Rückfragen stehe ich Ihnen per E-Mail unter: [patricia.mueller@muenchen.de](mailto:patricia.mueller@muenchen.de) oder telefonisch unter: 233 – 24364 gerne zur Verfügung.

Wir bitten Sie, von den vorstehenden Ausführungen Kenntnis zu nehmen und um Verlängerung der Bearbeitungsfrist.

Mit freundlichen Grüßen



Patricia Müller  
Kulturreferat / Abt. 3